

## **Presidente Bernardo Arévalo. Acto de presentación Iniciativa Alerta Temprana para Todas las Personas. Martes 12 de marzo de 2024.**

Muy buenos días.

Hago míos los vocativos pronunciados por el maestro de ceremonias.

Es un gusto estar con ustedes en este evento, que reúne a personas comprometidas con nuestro país, con la seguridad de nuestro país, con la seguridad de los guatemaltecos, comprometidos con esta tierra excepcional, cuyo paisaje abraza desde majestuosos volcanes hasta exuberantes selvas tropicales. Una belleza que proviene de una intensa actividad geológica y climática, que se ve amenazada por el cambio climático global.

Y este es un hecho incontrovertible, por mucho que se intente negar, ocultar, disimular o relativizar. Los signos del cambio climático son cada vez más evidentes, no podemos ignorarlos. Es bueno recordar por qué son importantes, por qué hay que tenerlos en cuenta.

Basta recordar que, en el siglo pasado, en 1949, hubo una inundación que provocó el fallecimiento de un estimado de 40 mil personas. En 1976, un terremoto causó 23 mil víctimas mortales. Eso sin entrar a hacer la consideración de los daños físicos en infraestructura que causa cada uno de estos eventos.

Podríamos citar numerosos eventos que posteriormente, en el siglo 21, evidencian los riesgos inherentes a este proceso de cambio en términos de vidas humanas y de daños importantes a la infraestructura pública y privada.

El impacto del cambio climático está amenazando la vida y el bienestar de personas y familias. Los efectos son sensibles en términos de salud, de empleo, de acceso a recursos, de vivienda, de migraciones y en todos los ámbitos de la vida social.

Todos estos factores pueden retrasar significativamente el desarrollo y aumentar la pobreza. No sólo eso: aumentan las brechas sociales y afectan siempre, en primer lugar, a los más necesitados de nuestra sociedad. Por eso, es imperativo prepararse y prevenir.

Nuestro gobierno no es un gobierno que se limitará únicamente a responder con la mejor de sus fuerzas cada vez que las crisis golpean a nuestras comunidades.

Estamos, ante todo, comprometidos con la prevención y con la preparación, anticipando los desafíos y tomando medidas proactivas para proteger a nuestras poblaciones y a nuestros territorios.

Es por ello que, como primeros pasos, hemos designado a un equipo de especialistas de amplia trayectoria y experiencia en la secretaría ejecutiva de la Coordinadora Nacional para la Reducción de Desastres, porque estas personas

impulsan una visión transformadora de la institución para fortalecer los aspectos de prevención a partir de los que debe operar, de preparación y de mitigación del desastre.

Estamos dando pasos en la construcción de la resiliencia, abandonando la concepción de una gestión exclusivamente “emergencista”.

Creemos y nos comprometemos con una visión integral que lleve a las y los guatemaltecos a una auténtica reducción de los riesgos que provocan los desastres.

No vamos a poder contener los desastres climáticos y naturales, pero podemos prepararnos para evitar los daños que causan y podemos prevenir mucho del daño que estos generan.

Estas acciones, estos esfuerzos para incorporar medidas que mitiguen los riesgos, parten de la secretaría ejecutiva de Conred, en conjunto con la Secretaría General de Planificación y Programación de la Presidencia, y evidencian un principio de coordinación interinstitucional dentro del que, no solo la gestión de riesgo, sino la gestión de gobierno en general debe operar.

Hoy, me complace de manera especial que Guatemala sea parte de los 30 países que participan como “pilotos” de esta Iniciativa de Alertas Tempranas para Todas las Personas.

Este lanzamiento es particularmente significativo y queremos verlo enmarcado como uno de los compromisos activos de nuestros primeros 100 días de gobierno.

Estamos dándole importancia estratégica a un tema que está en el corazón del bienestar de nuestra sociedad.

Por eso, a los funcionarios de gobierno presentes, les pido velar por las metas que emanarán de este proceso, poner todo su empeño en lograr que esto se traduzca en acciones concretas que mejoren nuestra capacidad para prevenir y mitigar los desastres.

Agradezco, fundamentalmente, la solidaridad mostrada por las agencias de Naciones Unidas y por las distintas agencias de cooperación de los países amigos que, como hoy, muy evidentemente en este proceso que comenzamos, tienen décadas de estar apoyando a Guatemala y a la región en esta materia.

Trabajando de manera conjunta, adentro del país e internacionalmente, lograremos que Guatemala esté mejor preparada y salga adelante.

Muchas gracias.